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投资论坛

今年来，市场绝大多数投资者受到

“大盘蓝筹股有罕见投资价值”、“反对炒

小炒新炒差”两个口号的误导，对创业板

抱有严重的偏见。许多技术分析人士仍

沿袭着“用上证指数的技术分析代表对

整个股市分析的方法，从创业板刚领先

上证指数的涨幅开始，就一再预言：“创

业板要补跌”、“市场风格将发生转换”。

直到如今创业板涨幅高达120.2%，而上

证指数仅涨了10.3%，才大跌眼镜，无言

以对。究其原因，最主要的是对新一届

政府“打造中国经济升级版”的政策取向

无动于衷，甚至持怀疑态度。

殊不知，我所概括的主要集中在创

业板的“新五朵金花”（节能环保、信息

消费、文化传媒、新能源、医药），正是经

济升级版的集中体现。创业板拔地而

起的冲天走势，既体现了对新一届政府

政策取向的敏感和创造股市新热点的

能力，又以实际行动呼应了打造经济升

级版的号召，更显示了新政策的无穷魅

力和强大威力。

创业板震惊四座的涨幅，甚至比经

济领域打造升级版的反应更灵敏，动作

更快，效果更明显。不妨说，创业板才

充分体现了股市的经济转型升级的晴

雨表功能。本周创业板以250亿的温和

成交量，连涨五天连续两次创新高，再

次将创业板“筑头”舆论击得粉碎。

在市场经济领域有一句名言：智者

创造机遇，能者把握机遇。但这个机

遇，不是从天上掉下来，也不是从固化

在脑子里的旧观念中来，更不是仅靠资

金推动就能炒出来，而是只能从最新的

政治取向中发掘出来。因此，人们务必

正确看待，并百倍呵护创业板。

创业板体现经济转型升级

光大为何拒设补偿基金？
在8月30日证监会举行的新闻通气会上，证监

会就“8.16”光大证券乌龙指事件对光大证券开出

了史上最严罚单：没收光大证券非法所得8721万

元，并处以5倍罚款，共计5.23亿元，同时停止光大

证券从事证券自营业务（固定收益证券除外），暂停

审批光大证券新业务。

就证监会对光大证券的处罚来说，确实让市

场为之一振，充分体现出“钢腕治市”的精神。比

如敢啃硬骨头，快速高效，上限处罚等。因此，证

监会对光大证券的处罚确实体现了中国股市的一

种正能量。

但非常遗憾的是，在证监会对这次光大证券

“8.16”事件的查处中，并没有妥善解决对投资者的

赔偿问题。证监会新闻发言人表示，对于投资者因

光大证券内幕交易受到的损失，投资者可以依法提

起民事诉讼要求赔偿。但就目前的司法条件来说，

通过民事诉讼索赔基本上“此路不通”。

正是基于通过民事诉讼索赔在司法上存在困

难，所以不少投资者希望光大证券能够向平安证

券学习，主动设立专项补偿基金来赔偿投资者的

损失。不过，光大证券拒绝了主动设立补偿基金

的做法。尽管在“8.16”乌龙指事件发生后，光大

证券董秘也曾表示会讨论赔偿问题，但最终光大

证券又一次食言了，失信于广大投资者。据有关

媒体报道，在证监会上周五召开通气会公布调查

结果和处罚之前，有关方面曾尝试与光大集团沟

通，建议其效仿平安证券在万福生科案件上的处

理方式，但光大集团拒绝了这一建议。

这是笔者意料之中的事情。实际上还在光大证

券董秘表示会讨论赔偿问题的时候，笔者就曾发文

表示光大证券主动赔偿的可能性很小。毕竟光大证

券与平安证券所面临的情况存在很大的不同。

之一，二者赔偿的金额不同。就万福生科案来

说，整个案件的赔偿对象仅限于万福生科的投资

者，赔偿的金额也相对有限。所以平安证券设立了

投资者专项补偿基金，出资额以3亿元为限，最终

实际赔偿12756名投资者合计约1.79亿元。而光

大证券要赔偿的投资者范围不仅涉及到整个A股

市场，甚至还涉及到股指期货的投资者，其赔偿金

额之大恐怕不是目前市场上所猜测的27亿元。由

于目前并没有确定赔偿对象范围，所以赔偿金额还

很难框算出大致的数字，但如果把股指期货投资者

也纳入赔偿范围的话，这27亿元就是赔偿股指期

货的投资者恐怕都不够。正是由于赔偿金额可能

是一个巨大的数字，所以光大证券不会主动来赔偿

这笔巨额资金。

之二，两个案件的司法条件存在差异，而这种

差异对光大证券构成巨大的保护作用。就万福生

科案来说是虚假陈述类案件，这类案件是司法部

门目前可以立案受理的案件，而光大证券内幕交

易案，目前司法部门还没有相关的司法解释，这

类案件面临着立案难的问题。既然通过司法诉讼

很难让光大证券赔偿损失，光大证券又何必主动

来赔偿投资者的损失呢，更何况这个赔偿金额有

可能是会让光大证券致命的。

之三，两家公司大股东的背景不同。平安

证券的大股东是平安保险，而平安保险基本上

没有太大的官

方背景。而光

大证券大股东

显然不是平安

证 券 可 比 的 ，

其两大股东的

真实背景分别

是财政部与国

资委。如此强

硬 的 股 东 背

景 ，要 主 动 赔

偿投资者还真

不是一件容易

的事情。

皮海洲

自从“习李新政”提出了“中国梦”和“打中国

经济升级版”两个宏伟口号后，主板一路下行，一

直是被市场最看坏的创业板“独轮”转动，并在市

场的一片非议声中，实现了120.2%的大牛市涨

幅。这两周，随着国务院和政治局批准了“中国

（上海）中国自由贸易区”，升级版又多了一只轮

子，一二十只上海自贸概念股，以连续涨停的方

式，使股价快速翻倍，谱写了升级版“双轮驱动”

的雄壮美妙的交响曲。至此，紧跟升级版的两只

车轮前行，就成了市场的主旋律。

自 8 月 23 日国务院批准了中国

（上海）自由贸易试验区后，“自贸区概

念股”，便成了打造中国经济升级版的

另一只轮子。出乎市场多数人意料的

是：“自贸区概念股”群体的涨势，是以

两周内连续8个涨停实现的。其概念

股群体之广、股价涨幅之高，翻倍时间

之短，推高股价所用资金之少，市场响

应程度之大，都远远超过了22年中国

股市历史上的任何一次，如上世纪90

年代初的“老八股”时代、1999 年

“5.19”时代、2006——2007 年大牛市

时代，以及今年9个月以来创业板的单

边上升市。

最重要的原因：一是级别高，上海

自由贸易区是由国务院和中央政治局

共同批准，高于深圳特区和浦东开发的

创立规格；二是力度大，即改革开放的

力度大，创新的力度大，自由度大，还兼

有自由港的功能。它对中国的新一轮

改革开放，打造经济升级版，更好地提

高中国的国际竞争力，加快中国未来十

年的崛起，切实地实现“中国梦”，具有

不可估量的意义。

迄今，绝不像有些人所言，自贸概

念股行情已经结束，而仅仅是帷幕只

拉开了一个角，大幕将在9月27日国

务院来揭牌后才开启。往后的 3年，

还有一系列的细化政策要推出；区内

承担人民币自由兑换业务的银行待确

定；跨国公司、外资和中外合资银行、

大量的中外物流、贸易、航运、客货运

等企业将相继落户；已经在自贸区内

落户的物流、贸易、仓储、冷库、港口等

上市公司，其受益程度将会不断扩大；

为区内提供包括基础建设、智能化管

理系统、综合服务的相关受益区外上

市公司，将会逐步登台亮相；众多的上

海本地股都将不同程度地受益于自贸

区。更重要的是，自贸区正式运转后

所带来的制度红利、改革红利之丰厚，

人们至今还无法想象。

令人欣喜的是，本周，当自贸概念

股在连续7个涨停板被打开之后，进行

了巨量换手，有的股甚至两天换手率达

100%。显然，筹码已从游资手中转到

了机构手中，本周五，再掀涨停潮，表明

自贸概念股的第二波行情明显是机构

行为。它们若不立足于做中长线，若不

较大幅度地拉高，怎会轻易汹涌而来，

又怎能功成身退？

自贸概念股的崛起不仅为股价普

跌了75%以上、长期沉沦的浦东概念

股和上海本地股快速打了翻身仗，也

给沉寂已久的上海主板投资者提供了

曲线解套的获利机会，更将在2000点

关口岌岌可危的上证指数，摆脱了危

局，攻克了久攻无果2100点整数关，

站上了2130点重要位置。尤其是，扭

转了自4月20日以来沪市成交量明显

小于深市的局面，每天成交量均在

1100——1200亿，吸引了大量新增资

金进场。

可见，自贸区概念的轮子，毫不逊

色于创业板。从此，升级版有了两只轮

子，轮番上攻，相互映辉，相得益彰，携

手共进。浓烈的赚钱效应，有效地揭发

了市场久违的高涨人气，将使股市的结

构性行情演绎得更为精彩，更为壮观。

甚至，在中小板和创业板中，也可发掘

出一些被多数人意想不到的上海自贸

区概念股。

自贸区概念是升级版的“后发”轮子

当上海（自贸区概念股）刚运作一

周，就出现了两种杂音，两个“新热

点”：有人打着“各地自贸区概念”的旗

号，轮番“炒地图”。其实谬也！第一，

自贸区的名称是“中国（上海）”。这意

味着，上海自贸区不是代表上海，不是

上海向中央要优惠政策，而是代表中

国，深化改革，利用上海经济、金融、港

口、物流“四大中心”的优势，以及独特

地理位置的优势，面向世界，参与国际

竞争，提升整个国家的形象和实力。

所以根本就不存在地域概念，不是在

分蛋糕。第二，名称中还有“试验区”

三个字，国务院将试验期定为三年。

这意味着，新一届政府在若干上报自

由贸易区规划的省市中，最终选择了

上海，其他省市都已落选。也就是说，

在三年试验期内，中央不会再批准其

他的自贸区。第三，与2009年各省市

出台十二五规划、政府为应对全球金

融危机而大力振兴区域经济不同。当

时股市之所以“炒地图”，是因为出台

规划的决定权在地方政府，而这次决

定权在国务院和政治局。所以，现在

再“炒地图”，没戏！

另一种杂音是：炒土地流转概念。我

认为，这个概念很虚幻。因为，土地流转

改革的一个总原则是农用土地不得到市

场中买卖，只是将农民分散的宅基地转移

到新城镇，将分割的土地连成片，进行机

械化耕作，提高农业生产效率；连成片的

土地只能承租给别人，而不能出售。既不

能买卖，何来价值重估？那么，炒作上市

公司拥有多少亩农地，又有何意义？

可见，本周市场炒得如火如荼的

“流转”概念，实际上是在炒“流言”。我

的这个看法，已得到了国土部的印证。

两天前，国土部已澄清了所谓“农用土

地流转试点的两个文件已经下达”的传

言。投资者务必独立思考，擦亮眼睛，

切不要被市场冒出的各种各样的虚概

念、假概念牵着鼻子走，以避免蒙受不

必要的损失。

华东师范大学企业与经济发展研

究所所长 李志林

别被虚幻的“新热点”扰乱了视线

股民须紧跟“升级版”两只轮子前行

公告
蜀山区笔架山

街道书香苑小区第
二届业主委员会投
票选举工作，定于
2013年9月9日至
17日进行，请书香
苑业主积极参加，
行使民主权利。
书香苑小区第二届业主委员
会筹备组2013年9月8日


